
項目 意見等 市議会回答

やはり文章より写真は大変効果があります。予算
委員会の現地調査報告は大変インパクトがありま
す。今後このような企画をドンドン取入れてほし
いです。

今後も検討を加えて読みやすく、見やすい報告を
してまいります。

実際の紙面は、配布されたいたものを手に取りま
した。いつもと、紙の質感が違うような気がしま
したが、どうでしょうか。とても手に取った感じ
や紙面をまくる感じが良くて、あれ？と思いまし
た。

ありがとうございます。今後も皆様にとって読み
やすいように検討を重ねてまいります。

カラーになってとっても読みやすくなった。綺麗
で目も引くのでとても良いと思います。

ありがとうございます。今後も読みやすさを研究
してまいります。

「多い」というのはネガティブな意味ではなく、
前回までの紙面よりも格段に文章量および情報量
が増えたように感じました。

ありがとうございます。皆さんのご意見を基に部
会内で研究してきました。今後も皆さんが読みや
すいように検討してまいります。

全体的に読みやすいレイアウトと情報量になって
いると思います。色についてもぱっと見た目でわ
かりやすいです。

今後も更に検討してまいりますが、通常（一般の
新聞でも）ほとんど読まず処分されているものも
ありますので、なかなか大変です。

議会だよりに明るさが欲しい（特に表紙の色使い
のこと）

写真は公募となりますが、文字については研究し
てまいります。

一言でいうと、余白が無く、文字の多さと難しい
単語が目につき、親しみにくい。モニターでなけ
れば読もうとは思わなかった。が、じっくり読む
と内容は興味深いと感じた。特集記事はタイト
ル、写真から瞬間的に興味がわき親しみやすく、
読み始めやすい。その他は、余白が無く、字が窮
屈。難しい単語が目立ち、ぱっと見て、読み始め
るハードルが高い。

率直なご意見ありがとうございます。対象者が市
民全体であり、それぞれ興味がある記事が異なる
ため、部会員も苦戦をしております。今後も一人
でも多くの方に読んでいただけるように研究して
まいります。

大変良い写真です。身近にある鼻顔稲荷の状況が
よくわかり、秋を感じさせる素晴らしい表紙にな
りました。

写真は正直なところ議会に興味があってもなくて
も、目を引くもので、あったらそれだけで見てみ
ようと思う媒体だと思うので、それをきっかけに
手に取ってもらうという効果があるとしたら、そ
れだけでも成功だと考えます。素敵な写真は目に
も良いです。

今回、鼻顔稲荷神社の鳥居と紅葉ということで、
季節感がある良い写真だと思います。

鼻顔稲荷神社の紅葉で美しい秋を感じると同時に
神社の奥深さを感じます。できればもう少し明る
い色使いがいいと感じます。

写真は公募となりますが、文字については研究し
てまいります。

佐久市はとても美しく広い街。その街にともに暮
らす誰かが、暮らしの中から切り取った美しいワ
ンシーンや表現。それをシェアし議会広報の表紙
になること、まだ知らない佐久の美しさや違った
視点を知れる。そして自分も関わり応募してみた
いと思った。

ありがとうございます。今後もより多くの写真が
応募されるよう期待します。ぜひ、ご応募くださ
い。
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「市民の広場」は今後も継続してください。 継続していきたいと思います。

いつもより写真が大きくてきれいだったような気
がします。

ありがとうございます。

カラーになったので活動している様子などとても
伝わりやすいと思います。取材してほしい団体の
応募など受け付けても良いのかと思います。（議
会改革・広報広聴特別委員会広報部会の部会員の
皆さんの知っている、偏りが出る、一方的な取材
になる可能性はないでしょうか）

ご意見は、部会内で議題に上げます。

これまでよりも活動内容が分かりやすくなったと
思います。

ありがとうございます。

今回からレイアウトや色の使い方が変わったの
か、目に入りやすいデザインになっていると感じ
ます。写真も活動の様子が伝わってきやすいで
す。

ありがとうございます。部会内で協議したかいが
あります。

自分も子どもの頃、祖父や父親と一緒に山に行き
炭焼きをしました。確かに冬場のしごとで大変な
作業だったことを記憶しています。今はすべて電
気に頼る生活ですが、世代間交流をしながら昔の
伝統を伝えるそして、ＳＤＧｓに基づいた活動は
素晴らしい活動です。これからも続けてほしい活
動だと思います。また、このような周知は大事だ
とも思います。

引き続き、このような記事が取り上げられるよう
取り組んでまいります。

タイトル、写真、余白から情報に親しみやすく、
面白い活動をしている方達が知れる。そしてすぐ
に、その活動にアクセスできる。

ありがとうございます。

６ページ、７ページのレイアウトを縦書から横書
にして、レイアウトを変更してみたらいかがです
か。箇条書きにすることも一案かもしれません。
検討してみてください。

具体的なご意見をいただきありがとうございま
す。委員長の報告を箇条書きにまとめる事が可能
か相談し、読みやすいレイアウトになるように部
会で検討してまいります。

全体的な表の配置や色使いが目に優しくて良いと
思いました。小さい文字でたくさん詰め込んで、
情報を少しでも多く伝えようとすることも大切で
すが、わかりやすく簡潔に、というところを大切
にしていると感じます。本当に、色使いは大きな
要素だと思います。写真の分量もよいと思いまし
た。

評価をいただきありがとうございます。各委員長
が端的に分かりやすくまとめるために、悩みつつ
執筆している状況です。今後もますます端的に分
かりやすく、読みやすい構成になるように検討し
てまいります。

とても見やすくなりました。議員ごとの分かりや
すさ（レイアウト）も良いと思います。

評価をいただきありがとうございます。今後もま
すます端的に分かりやすく、読みやすい構成にな
るように検討してまいります。

単純な疑問として「賛否一覧」に陳情第８号の１
件だけが掲載されていることに違和感を覚えまし
た。

陳情第8号以外は、全会一致（全員が賛成若しく
は全員が反対）だったため、他のものは割愛し、
この１件のみ掲載しました。

紙面のレイアウトやデザインがわかりやすく、ス
タイリッシュになっています。どの審議がどう
なったのかも一覧で見やすくなっています。請
願・陳情も◎や○や✕で見るともう少し一覧性が
上がるかもしれません。

今後もさらに見やすくなるように部会内で検討し
てまいります。

簡潔に表現されているので、わかりやすい。写真
が1ページにまとまっているので見やすいと感じま
した。

評価をいただきありがとうございます。今後もま
すます分かりやすく、読みやすい構成になるよう
に検討してまいります。
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提出議案
・審議結
果、常任
委員会審
査報告

議案審議結果の一覧、「令和５年度佐久市・・・
について　審議結果◎」と、議案名の羅列に、
パッと見て冊子を閉じたくる。議案名を見てもこ
れに関わっている人以外には読んでもわからない
ことに感じ、この先全てを読むモチベーションが
下がる。そもそも市議会の仕組みについて知らな
いと、読む気にならないと感じてしまう。予算に
関して、議案名だけでなく、写真やイラストと、
具体的に何を、どうするために、幾ら使って、何
するという形態で記載されると非常にわかりやす
く、興味をそそると思いました。市の課題はそこ
に暮らす民の課題でもあります。課題があり、そ
れに予算を当て、より良い民の暮らしを創る。民
も課題を認識し、税金が形になり民の暮らしを支
えていく、それがギカイの窓でわかりやすく記載
されていることで、民の暮らしと行政とが地続き
になり、議会を身近に感じることにつながると
思った。

ご意見ありがとうございます。「広報佐久　別
冊」で詳細を掲載しています。ページ数には上限
があるため今後、ホームページ上で分かりやすい
電子媒体で具体的な説明を掲載するか、「広報佐
久　別冊」と一貫性をもった表現にしていくか、
部会内で検討してまいります。

各議員にQRコードを入れたことは大変大きな評価
ができます。ドンドン良くなってきています。

評価をいただきありがとうございます。今後もま
すます分かりやすく、読みやすい構成になるよう
に検討してまいります。

縦書きのフォントが丸ゴシックで目に優しく良い
です。ここはどうしてもたくさんの情報を伝えた
い紙面だと思いますので、フォントの選び方や行
間のサイズで、目に入ってくる印象が全然違うと
思います。そういう意味で成功していると思いな
がら読みました。各議員の分量の文章の一端に、
イラストや写真が入っているのはとても良いと思
います。

評価をいただきありがとうございます。今後もま
すます分かりやすく、読みやすい構成になるよう
に検討していきます。

とても分かりやすくなりました。ＱＲコードがあ
るので一人一人の質問がすぐに見れるようになっ
たのでとても良いと思います。

評価をいただきありがとうございます。今後もま
すます分かりやすく、読みやすい構成になるよう
に検討してまいります。

今回はわかりやすくなっていると感じます。Ｑ&Ａ
方式で質問の内容が強調されているのが良いで
す。できれば、「その他の項目」も詳しく知りた
いです。

９ページの「公共施設等適正管理推進事業債」を
「公適債」と略されているんですね。どこかに（
）書きで説明文が入ると誰でもわかりやすいと感
じます。

質問の中から、穂の香乃湯が無くなることや、理
由、取り組みなど佐久市内でも他の地域で知る機
会のないことを知るきっかけになり、読んでいて
面白かった。質問することで、他の地域の方にも
課題を周知し、認識でき、議員のことも少し知れ
るよいコンテンツだと思った。

評価をいただきありがとうございます。質問した
議員個々だけではなく、広報部として編集してい
る私たちにとっても励みになります。今後も市民
のため、佐久市のため頑張ってまいります。

以前、議会、議員の役割等についてわかりやすく
説明するコーナーの提案をしましたが、今回大変
良いです。これからもシリーズ化して、市民が理
解できるよう継続してください。

ご提案頂き有難うございました。引き続き、市民
の皆様にわかり易い誌面づくりに努めて参りたい
と思います。

議会の紹介良いですね。子どもさんが手にとって
もわかりやすい気がします。身近な感じを出して
いる（イラストの選択）のもいいと思いました。

評価いただきありがとうございます。今後も身近
に感じていただけるように検討してまいります。

説明がわかりやすく子ども達にも伝わると思いま
す。若者に政治に関心を持ってもらえるような記
事をあげられたら良いですよね。

評価いただきありがとうございます。今後も関心
を持っていただけるように検討してまいります。

議会の
紹介、
その他

一般質問

議員個々が、約1時間の一般質問を532文字以内に
割愛しまとめている状況です。その他の項目や説
明文も入れられたら幸いですが、ページ数には上
限があるため、この議会だよりだけでは大変難し
い状況です。説明文に関しては、議員に伝えつ
つ、部会としても校正時に気が付けるように心が
けていけたらと思います。詳細はＱＲコードから
ご確認いただければと思います。
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議会の紹介は、自治について知る入口となる良い
取組みだと思います。対象がやや子ども向けのよ
うなところがあるので、ふりがなを難しい漢字に
つけても良いかもしれません。

ご意見ありがとうございます。検討してまいりま
す。

説明文とイラストでとても分かりやすくて良いと
感じました。

評価いただきありがとうございます。今後も身近
に感じていただけるように検討してまいります。

冊子の最初の方にあっても良いと思った。知らな
い人はここまで読んでいないと思う。市議会はこ
ういうことをしています、と関単に仕組みや仕事
を説明した後、現在の佐久市の議案などの方が分
かりやすいと思った。

具体的なご意見ありがとうございます。今後、よ
り良い誌面となる様、構成に関して研究してまい
ります。

よくわかりませんが、一工夫が必要かと考えま
す。「聞かせてあなたの夢」と「議会の主な活
動」とはあまり関連がないように思えます。

ご意見ありがとうございます。紙面の構成上、裏
表紙に関しては「聞かせてあなたの夢」と「議会
の主な活動」は毎回セットになっておりますが、
今後研究してまいります。

ブロックに分かれ、カラフルで良い構成だと思い
ます。毎回同じものがそこにある安心感みたいな
役割も担っている気がします。

評価いただきありがとうございます。今後も安心
感を感じていただけるように研究してまいりま
す。

カラーで写真が入っているととても見やすくて良
かったです。

評価いただきありがとうございます。今後も見や
すくなるように研究してまいります。

「ギカイの主な活動」があるのは良いと思いま
す。一方、議会の内容の方にくっつけても良いか
もしれません。

ご意見ありがとうございます。紙面のスペース上
の課題はありますが研究してまいります。

「議会の主な活動」がとても身近に感じられるよ
うな記事で良いと感じました。

評価いただきありがとうございます。今後も身近
に感じていただけるように研究してまいります。

この議会だよりは右側とじですが、左側とじを検
討したことはありませんか。通常の書物は左側と
じですが何か理由があるのですか。

縦額の文章が多いため右川都市としております
が、今後研究してまいります。

モニター歴が長くなりましたが、案としても出尽
くしている・やれることはやっているという感じ
があります。切り口を新しく見つける提案ができ
たらよいのですが。政治、というハードルがどう
しても一般の方との間で高くなる印象があるの
で、議員さん方のご苦労の部分よりも市民との接
点にボリュームが行き過ぎないように、紙面の配
分を考えていかなくてはなりませんよね。また、
いろいろ考えて意見交換の場で出せるようにして
おきます。

日頃より議会活動にご理解とご協力を頂きありが
とうございます。更に議会に対して興味を持って
いただける内容にしてまいります。

議会の年間スケジュール？普段何やっているの？
などプライベートなことも許される限りで知れた
ら面白いかも？

議会の大まかな年間スケジュールを掲載すること
は可能ですが、議員のプライベートに関しては検
討してまいります。

今のところは、過不足はないと思います。
今後とも議会に興味を持てる内容にしてまいりま
す。

市議会議員と市民の交流の場などがあれば、どん
どん掲載してほしい。

議会としての意見交換等の内容は随時掲載してま
いります。

すべてが小難しい内容よりも、間に抜きがあった
らもっと親しみやすいかと思いました。

更にわかりやすい内容を研究してまいります。

議会の
紹介、
その他

裏表紙

掲載して
ほしい記
事や要望


